

飲酒運転根絶への

灯をともし、共に素敵な生き方を —



TOMOS ともす

Vol.15 年3回発行
(次回は5月25日)

巻頭インタビュー

九州産業大学 芸術学部
ソーシャルデザイン学科 教授

伊藤 敬生さん

連載企画 海外の交通事情

第11回 川柳大賞 発表



九州産業大学 芸術学部
ソーシャルデザイン学科 教授

伊藤 敬生さん

いとう たかお 1962年長崎市生まれ。長崎大学教育学部美術科卒業。株式会社電通九州で、多くのコミュニケーションデザイン、ブランディングに携わりながら、チームゼロフクオカのキャンペーンを主導。2021年よりソーシャルデザイン学科の教授に就任。

撮影：マテリアルマーケット（福岡市西区西浦）

想像×創造

飲酒運転のない日常をデザインしたい。

ソーシャルデザインとは？

「ソーシャル」というのは、「社会的な」という意味です。「デザイン」っていう言葉の定義については、あまりにも守備範囲が広いため、一言で表現することが難しいんですが、「新しいものを生み出す」というよりは、「今あるものを組み合わせて編集する」っていうことだと解釈しています。

視覚的な伝達を「デザイン」と解釈してしまいがちですが、例えば「音」とか、「プロジェクト」とか、いろんなものを編集しながら設計していくことが、今のデザインの潮流になつているんだと思います。

要約すると、ソーシャルデザインとは、社会を良くして、新たな価値が生まれる。それによって社会が良くなれば、ソーシャルデザインの果たす役割も、大きく広がっていくはずです。

 <p>まちに、夢を描こう。</p>	 <p>NTT 西日本 あしたへー with you, with ICT.</p>	 <p>西部ガスグループ いつもの朝と、新しい明日を。</p>
 <p>博多本舗 二鶴堂</p>	 <p>福岡に住む あなたの安心 ふくじゅうです。 株式会社福住</p>	 <p>博運社</p>
 <p>株式会社キューポ 総合金属屋根工事業</p>	<p>日産自動車九州株式会社 Nissan Motor Kyushu Co., Ltd.</p>	<p>日産車体九州株式会社 NISSAN SHATAI KYUSHU CO., LTD.</p>

(順不同)

「issho」について

人の心に、どういう作用を与えるか？

この社会的問題に取り組んだのが、「issho」というソーシャルデザインです。

結局、飲酒運転の原因とい

うのは、お酒が悪いわけでも車が悪いわけでもないん

です。要するに車を運転す

る人の心に原因がある。

そもそも自動車というの

は、人の何百倍という力を発揮する機械なわけですから、

ちょっととアクセルを踏み込

むだけで、ものすごい力が出

ているつてことを、キチンと

自覚して運転しないといけ

ないし、そのことを本当に認

識していないと、とても危険

ですよね。

ドライバーが「冷静な心」

を保って運転することが重

要です。自分や大切な人の

ために「冷静な心を呼び覚

ます」ことができれば、飲酒

運転も危険運転も抑止でき

るのではないか？という發

想から生まれたのが、「issho」

なんです。

「issho」は、運転席のダッシュボードの上に、大切な人の写真を入れて置く「写真立て」です。

以前、白バイに止められたことがあつたんですが、その時、警察官が乗つてたバイクのタンクの上に、小さな子どもの写真が貼つてあつたんですね。それを

見た時に、「この写真を見ながら、危険を抑止しようと思つたんがどうな」つて思つたんです。大切な人の存在つて、大きいんだなつて感じました。このことが

ずっとぼくの印象に残つて、ソーシャルデザインを具象化するひとつのかつかけになりました。

「issho」は、写真面が奥まつてるので、運転席からしか見えません。写真の目線は、常に自分だけを見つめているつてわけです。

「写真立て」というプロダクトは、すでにあつたんだけれど、これをどう見立てれば社会の役に立つか？ そう考えた結果、ソーシャルデザインとして成立することになつたということです。

チームゼロの活動と自分たちにできること



社会が抱える課題に対して、どう取り組んでいけば良いかを考えると、三つの要素が必要になつてきます。

① 公共性(全体でやる)

② 協働性(みんなでやる)

③ 持続性(続けてやる)

この三つ要素をチームゼロ

フクオカで、十年間やり続け

て来ました。自治体や企業

に協力してもらひながら(公

共性)、メディアを通してみ

んなに呼びかけ(協働性)、十

年という長い時間をかけて

(持続性)、取り組んで来たわ

けです。さらに付け加える

ならば、「続けられるこ

とをやる」ということも大切で

も、続かないですから(笑)。

「飲酒運転？ いいえ、私はしませんから」——みんなそう言いますけど、「被害者」になつてしまふことだつてあるわけです。そこが欠如してしまう。「自分ごと」として、まず想像してみると、これが大切だと思います。

「創造力」よりも「想像力」のほうが大切なんですね。

飲酒運転のない社会を「創造」しようとすると、まず私たちが「自分ごと」として「想像」することを、その第一歩としなければならない。

私たちにできること、それは「自分ごと」として想像してみて、そのイメージを大切な人のために保ち続けていくという習慣が大切なんじやないでしょうか。

まあ、この「issho」を、その一助として使っていただけると嬉しんですけどね(笑)。



① issho 運転席のダッシュボードに置く写真立て ② isshoの原型となった廃材(使われなくなった木材)の加工品

※二次元コードからWEBサイトへアクセス

 Pernod Ricard Japan	 株式会社キリンビバックス	 トヨタ L&F 福岡株式会社
 STOP! 飲酒運転 ヌルボングループ	 STOP 飲酒運転 飲んだり歩こう 岩本初恵オンラインサロン	 九州リースサービス
	 株式会社 創新	 建物をつくる人たちを守る 株式会社 ダイワ

(順不同)



千葉地方裁判所

八街事故の「その後」公判レポート ——井上 保孝さん・郁美さん——



【八街事故】2021年6月28日、千葉県八街市で発生した交通事故。午後3時半頃、小学校の通学路で、下校中だった小学生の列にトラックが突っ込み、5人が巻き込まれ、うち2人の死亡が確認された。運転手の呼気からは基準値を超えるアルコールが検出され、飲酒運転であることが判明した。

昨年、千葉県八街市にて発生した飲酒運転事故に関する刑事裁判を、千葉地方裁判所で傍聴して来ました。証言によると、被告人の上司である工場長は、一昨年から四回、下請会社より、被告人が「酒臭い」との忠告を受けていました。しかし工場長は、このことを会社に報告せず、本人にも一度だけ注意するに留まり、せっかくの忠告を無駄にしてしまいました。ところが本件事故発生後に被告人が飲酒していた事実を知った工場長は、「まさか、運転手が飲んでいるとは思っていませんでした。事故が起こったのです。事故が起こったわけです。その数十分後、あの凄惨な事件を知った工場長は、「まさか、運転手が飲んでいたことは、本件事故の原因だと感じました。

被告人は、事故当日、コンビニで焼酎二三〇㎖を買い、高速道路のパークリングエリアで、持参したマグロの刺身をおかずにした弁当に焼酎をかけて食べ、余った焼酎もストレートで飲み干し、すぐにトラックを出発させてしまったと証言しました。その後も毎日三合の焼酎を晩酌。お酒の切れる間が無い状態に陥っていました。依存症が進行すると、お酒が体内から抜けるにつれてイライラしたり、落ち着かなくなったりという離脱症状が出ます。そのまま飲酒してしまうたまに進行していきます。

事故後五ヶ月経つても、被告人は未だに依存症の自覚が全くありません。「否認の病気」と言われる所以です。残念ながらアルコール専門医に繋がることのできる依存症者は多くありません。「たまたま事故を起こしただけ」という安易な認識をそのままにしておくと、重大事故の記憶が風化してしまいます。事業者側もアルコール問題に対し、「自分ごと」として取り組んでいかないと飲酒事故はまた繰り返されてしまう。依存症者だけでなく、周りの人たちにも、もっと「できること」がたくさんあつたはずだと感じました。

海外の交通事情



メルボルン

連載
第4回

井上 保孝さん・郁美さん

メルボルン(ヴィクトリア州)の場合

飲酒運転で検挙されると、その場で免許取り上げ、自動車没収、逮捕される場合もあり、事案が警察から裁判所に送付され、後日、処罰が通知されます。

処罰の内容は… ●高額の罰金 ●最低3ヶ月の運転免許失効 ●Activity Change Program(行動改善計画)の実施 ●インターロック装置の義務化等々で、刑務所行きとなる場合もあります。

- 免許取り上げ
- 自動車没収
- 逮捕



※1999年の事故で二人の命を失いました。その賠償金は、理不尽な交通事故で苦しむ遺族に寄付されています。

<p>株式会社昭南開発</p>	<p>東海電子株式会社 飲酒運転ゼロへ</p>	<p>NAVIX 株式会社東洋ナビックス</p>
西日本環境整備株式会社	電話業務DX化支援サービス「ロボットコールセンター」 <p>株式会社グリーン・シップ</p>	<p>大川金属株式会社</p>
名古屋という名前ですが、福岡の会社です。 名古屋ハイウェイ株式会社	医療法人翌檜会 介護老人保健施設 <p>ローズガーデンM.K.</p>	NPO法人はあとスペースの活動を応援します 株式会社かかし俱楽部グループ

(順不同)

「思いやりでは、社会は変わらない」—私はずっと、そう考えていました。

でも、大学生になつて、インターンシップを経験すると、その考え方方は少しずつ変化していきました。自分が強い心を持つて継続して取り組んでいけば、状況は変わつた時、「私たちにも、社会をより良く変えていくことができる『飲酒運転をゼロにしよう!』この思いを、

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

柏屋警察署 × トラック協会 飲酒運転撲滅の日



※飲酒運転撲滅ポスタークンクル入賞作品をラッピングした(有)堀兄弟運送のトラック。

毎月九日を、「飲酒運転撲滅の日」と定めている福岡県柏屋警察署は、昨年十月九日、イオンモール福岡(柏屋町)にて、飲酒運転と交通事故を撲滅するためのキャンペーンを実施しました。

飲酒運転撲滅に積極的に取り組んでいる福岡県トラック協会柏屋分会も、このキャンペーンに協賛。高校生たちを対象に募集中の飲酒運転撲滅ポスタークンクルの入賞作品

福岡空港警察署 × 福岡国際空港 交通安全啓発運動



※一日警察署長の永竿哲哉社長を中心に、横断幕を掲げて福岡空港内で啓発活動を実施。

福岡県では交通死亡事故が増加傾向にあるため、その抑止を目的とし、昨年十月七日、福岡空港警察署が福岡国際空港(株)の永竿哲哉社長に「一日署長を委嘱。「ストップ! 死亡事故」と銘打ち、啓発活動を実施しました。

永竿社長は、「福岡の玄関口である福岡空港から交通安全を発信することは意義深い。皆さんと心をひとつにして取り組んでいきたい」と語りました。

また同日、タレントの山本カヨさんが、障がい者と健常者の交流を目的として、交通安全をテーマに絵画を募集し、その作品をトラックの車体に掲出した「移動美術カー」が、空港警察署から出発。車体を提供している



ローズガーデンM.K. マスクで誓う飲酒運転撲滅

「手を添えて、心を添えてする介護」を基本理念とする介護老人保健施設ローズガーデンM.K.。8月25日、飲酒運転撲滅の日に、マスクデーとして「マスクで誓う飲酒運転撲滅キャンペーン」を実施しました。職員全員が啓発マスクを着用し、『悲惨な事故の記憶を風化させない』、飲酒運転は絶対に『しない、させない、許さない、そして見逃さない』ことを誓いました。



福岡都市高速、北九州都市高速の收受業務を受託している企業です。



いつも笑顔でお客様に満足と喜びをお届けします。

トールウェイサービス株式会社

私たちには、飲酒運転撲滅活動を推進しています。

STOP!! 飲酒運転 信頼 実績 ライン不動産

安心と信頼の実績を築いて 50 余年

中洲・天神・博多とともに地域の未来をサポートします。

〒810-0801

福岡市博多区中洲 2-2-8

福岡市地下鉄中洲川端駅より徒歩 5 分

中洲管理物件 No.1

<http://line-realestate.com>



(順不同)



アルコール問題啓発週間のポスター

特定非営利活動法人「いちごの会」主催による「みんなで考える飲酒運転防止の啓発活動」が、厚生労働省依存症民間団体支援事業として開催されました。長引くコロナの影響で、「家飲み」需要が高まり、車でお酒を買ひに行つた際、車中で帰宅途中に飲酒するドライバーが増加。飲酒運転の死亡事故は、飲酒なしの交通事故死の八倍以上にも上るといわれています。

依存症の予防と治療を強化しながら、SDGsの掲げるゴールへ向けて、交通事故の死傷者を半減させることを目指していきます。

持続可能な開発目標(SDGs)をわたしたちは支援しています。

SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS



(3-5)

アルコールの有害な使用を含む物質乱用の予防と治療を強化する。

(3-6)

2030年までに世界の道路交通事故による死傷者を半減させる。

飲酒運転ゼロの想いを五・七・五に込めて 第11回 川柳大賞発表

おめでとうございます！

飲酒運転撲滅川柳にご応募をいただき、ありがとうございました。選考の結果、掲載の三作品を各賞に選ばせていただきました。追って賞品を発送させていただきます。

キリン賞	愛しとーと賞	はあとスペース賞
福岡県北九州市 長井 佐和子さん	福岡県田川市 原田 祥二郎さん	佐賀県佐賀市 吉丸 正栄さん
NO!アルコール 運転は きつぱりと	ハンドルも 人生も狂う 飲酒運転	NOハンドル 歩こうよ
ノンアルコールビール 零ICHII (ゼロイチ) 1ケース	食べる コラーゲンゼリー 「うるおい宣言」 ゆず味 1箱30本入り	飲酒運転・危険運転抑止 プロダクト どこでもフォトフレーム issho (イッショ)

第12回 飲酒運転撲滅 川柳大募集！

【期間】2022年1月25日(火)～4月30日(土)

マテリアルマーケット賞 1名様	はあと スペース賞 1名様
飲酒運転撲滅 危険運転撲滅 プロダクト どこでも フォトフレーム issho (イッショ)	ドリップバッグギフトセット はあとブレンド ドリップバッグ 12個入り

対象 小学生から大人まで、幅広く募集します。**[募集要項]**
 ①官製ハガキに、五・七・五の17文字で川柳を書いて送ってください。②題材は「飲酒運転撲滅」に準ずるものに限定させていただきます。③官製ハガキに、郵便番号・住所・氏名・電話番号・年齢を明記してください。④応募作品は自作で未発表のものに限ります。⑤応募作品は、著作権・商標権など、第三者の権利を侵害しないことを前提とし、作品の著作権は、NPO法人はあとスペースへ帰属していただきます。
[入選発表] 審査委員会で厳正に審査し、2022年5月25日に発行予定のTOMOs紙面にて発表いたします。

[あて先] 〒813-0032
福岡市東区土井2丁目34-16
NPO法人はあとスペース
「TOMOs川柳」係

※発表は2022年5月25日に発行予定のTOMOs紙面上で行います。

お問い合わせ NPO法人はあとスペース ☎092(692)6316
※応募者よりご提供いただいた個人情報は、今回の企画以外に一切使用致しません。

〒813-0032
福岡市東区土井2丁目34-16
NPO法人はあとスペース
「TOMOs川柳」係
氏名
年齢
郵便番号
住所
川柳作品
はあとスペース
電話番号
Pencil icon



未来をつくる、 新しいをつくろう。

社名にある「新」という言葉。

そこに込めているのは、私たちからの約束。

あなたの明日を、
明るさにあふれたものにするために。
いまの常識にとらわれない「新しい」を、
一人ひとりに届けていきます。